



L'atmosphère cosmopolite de la Venise du Nord, Hambourg, métropole moderne, ville commerçante depuis Frédéric Barberousse a séduit les participants par la diversité des lieux : les arcades bordant les nombreux canaux, les ponts (plus de 2300), les berges de l'Alster, splendide plan d'eau permettant d'admirer les villas blanches des commerçants et les grandes maisons bourgeoises de l'époque dite « nouvelle » ainsi que les récentes en brique rouge.

La Speicherstadt, la ville des entrepôts, constitue le plus grand complexe d'entrepôts au monde, et sur les chantiers, se dresse une forêt de grues pour son extension.

Le port sur l'Elbe, son Fischmarkt, avec la halle gastronomique et musicale, ses bateaux, du voilier aux immenses cargos, plongent le visiteur dans le monde de la mer et des grands voyages.

La visite du port, en barcasse a impressionné les visiteurs. Dans l'année, ce port accueille 13000 navires du monde entier. La réputation du port se fonde sur la rapidité des manutentions permise par des engins adaptés au chargement et à l'entreposage des marchandises ; les manutentions dans l'immense port aux containers sont gérées informatiquement.

La visite de Lübeck, capitale en son temps de la ligue hanséatique a permis de découvrir les maisons bourgeoises de l'époque florissante décrite par Thomas Mann dans les Buddenbrooks, les « Gruben », petites venelles occupées par les artisans. Tout ceci sans oublier de déguster le réputé « Marzipan ».

Ce voyage où chacun a pu garder une part d'autonomie a permis aussi, en plus du plaisir des yeux, de goûter aux plaisirs du palais car les restaurants de ces villes sont tentateurs par leurs diverses spécialités.

